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الهــــــــــداء
إلي روح والدي وشقيقي اسامة

ًا في عليين الذين احسبهم جميع

إلي أشقائي :

فرحات – فرحه – أمل – محمد –  أحمد

الذين هم زين عن الرخاء عند البلء

إلي أبنائي :

توفيق – رزاز – أسامة – أمل – محمد

إلي اصدقائي وزملئي

رفاق الدرب والكفاح

ًا أهدي إليكم جهدي المتواضع هذا جميع

الباحث



الشكر والتقدير 
( لئن شكرتم لزيدنكم)الشكر لله من قبل ومن بعد وهو القائل 

 كل الشكر لجامعة السودام للعلوم والتكنولوجيا لتاحتها لي فرصة

التحضير

 عبد العزيز عبدعندها والشكر موصول للستاذ القدير الدكتور / 

المجيد

 الذي أشرف علي هذا البحث منذ مراحلة الولية والذي بذل معي

مجهودات مقدرة

حتي يري هذا البحث النور ولقد كانت لتوجيهاته وإرشاداته

ًا في أخراج هذا البحث وله مني ابلغ التقدير ًا كبير أثر

 كما ل يفوتني أن اتقدم بجزيل الشكر لسرة مكتبة الدراسات العليا

لكل من

 بجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا و جامعة النيلين وجامعة

امدرمان السلمية

الذين تعانوا معنا بكل ود وحب وتقدير

 الفاتح أبوقرونكما ليفوتني أن اتقدم بالشكر إلي الخ / 

لشرافه علي طباعة هذا البحث حتي خرج بهذه الصورة



ًا من ساهم معي في سيرة هذا البحث ولم يرد ذكر  والشكر أخير

اسمه



مستخلص البحث

 يتناول هذا البحــث أثــر مراجعــة الداء المــالي علــي أداء الوحــدات
الدارية الحكومية بالتطبيق علي الشئون المالية بالقوات المسلحة.

 تتمثل مشكلة الدراسة في كيفيــة القيــام بعمليــات المراجعــة فــي
 أداء الشئون المالية بالقوات المسلحة ، بالضــافة إلــي مــؤهلت وكفــاءة
 مــن يقومــون بعمليــة المراجعــة ، ســعى البــاحث إلــي اختبــار الفــروض

التالية :
 مراجعة الوحدات الدارية الحكومية بصفة مســتمرة ودائمــة يــؤدي-

إلي تقليل الختلسات واكتشاف الخطاء .
ــة- ــون بعملي ــذين يقوم ــن ال ــي للمراجعي ــي والعمل ــل العلم  التأهي

ــام ــي القي  المراجعة يؤدي إلي كفاءة هؤلء المراجعين وقدرتهم عل
بعملية المراجعة .

 أكتمال الدورة المستندية المتعلقة بالعمليات المالية يســهل عمــل-
المراجع ويساعد في اكتشاف الغش والخطاء .

 ل تطبق عملية المراجعة المالية بالكفاءة المطلوبة فــي الوحــدات-
الدارية الحكومية .

 قام الباحث في هــذه الدراســة باســتخدام المنهــج الســتنباطي والمنهــج
التاريخي والمنهج الوصفي التحليلي .

أهم النتائج التي توصل إليها الباحث تمكن في :
 أن التدريب العلمــي والعملــي للمراجعيــن يــؤدي إلــي رفــع كفــاءة-

 هؤلء المراجعين وزيــادة قــدراتهم علــي القيــام بعمليــة المراجعــة
بأفضل ما يمكن .

أهم التوصيات التي أوصي بها الباحث تمثلت في :
 الهتمام بالتدريب العملي والعملي للفراد الــذين يقومــون بعمليــة-

 المراجعة في الوحدات الدارية الحكومية لرفع كفاءتهم وقــدراتهم
للقيام بعملية المراجعة والحفاظ علي أموال الدولة .

 مراجعة الوحدات الدارية الحكومية بصفة مســتمرة وذلــك لتقليــل-
الغش والخطاء التي ترتكب من قبل المحاسبين .



Abstract

This study investigated the impact of financial performance auditing 
on government administrative units with application on the financial affairs 
at the Sudanese Armed forces. 

The research problem is represented by the fact that: 

How to conduct auditing at government departments, in addition to 
qualifications and a competence of the auditors. 

The researcher has endeavored to test the following hypothesis: 

- Continuously  auditing  of  government  departments  minimizes 
misappropriation of funds and discovery of mistakes. 

-  Academic  and  professional  training  of  auditors  improve  their 
efficiency and their utility to conduct auditing operation. 

-  Completion of a training course on financial operations facilitate the 
work of auditor and helps in discovering frond and mistakes. 

-  The auditing operations are not applied properly in the government 
departments. 

The  researcher  has  adopted:  deductive,  historical  and  descriptical 
analytical methods. 

The important results arrived at :

- The  professional  and  academic  training  of  auditors  lead  to 
improvement of their efficiency and capabilities to carry out auditing 
properly. 

The study has come up with important recommendations: 

- The  need  for  professional  and  academic  training  of  auditors  in 
government  departments  in  order  to  improve  their  efficiency  and 
competence to conduct any auditing operation and protect the  states 
funds. 

- Continuous auditing  of  government  administrative  units  as  to 
minimize the frauds and errors committed by  the accountants.     
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